

# La conflagración europea

## LOS ALEMANES SE HAN APODERADO DE KRUSEVAC

### El nuevo gobierno griego seguirá la misma política del anterior

**CORREO DEL NORTE.** Al contestar a las preguntas de rigor declara que fué procesado por un artículo precisamente por el hecho que originó esta causa, pero recurrió en alzada y tuvo la suerte de ser absuelto con todos los pronunciamientos favorables.

Dice que conocía al procesado don vendedor de «El Motín» y por sus ideas disolventes.

Niega rotundamente que los requetés de Rentería amenazaran a Brusin con pegarle sino salía del pueblo, cuando fué puesto en libertad provisional.

Supo que tenía propósitos de agredir al señor recalde, después de consumado el atentado.

A preguntas que le dirige la defensa contesta con aplomo aclarando algunos conceptos erróneos que emite el señor Sotés.

**DON JOSE INSAUSTI,** comisionista. Hace historia de la forma en que se llevó a cabo el concurso.

Dice que se presentaron dos solicitudes por Brusin y por Olaciegui, éste último estudiante de farmacia.

No niega que en el Ayuntamiento se habló de la conducta de Brusin y cree que no tiene ideas disolventes, pues de lo contrario no le hubiese otorgado su voto como concejal.

Entiendo que el cargo de auxiliar era más propio para Brusin que para Olaciegui por ser este muchacho de carrera.

**DON ENRIQUE ELICECHEA,** también concejal de la mayoría liberal-republicana.

Declara que presentó el proyecto de concurso y recuerda que iba a cambiarse en Diciembre la situación del Ayuntamiento, el cual tenía el propósito de renovar el personal con sus amigos.

Termina diciendo que el procesado es un buen muchacho.

**DON SIXTO HUERTAS,** coincide con las declaraciones del concejal anterior.

El defensor vuelve a dirigir preguntas sobre política izquierdista y derecha, tratando sacar partido de eso y el acusado: privado protesta, originándose ligero incidente.

El digno presidente de la Sala llama la atención de la defensa y advierte que considerará impertinentes cuantas preguntas se hagan de esa índole.

Con esto dióse por terminada la primera sesión.

Hoy a las diez de la mañana continuará la vista, con el examen de testigos.

\*\*\*

El ministerio fiscal y la acusación privada califican el hecho como distintivo de un delito de asesinato frustrado.

La defensa lo califica de disparo y lesión.

## De la guerra europea

### Contra Serbia

Salónica.—Los serbios, después de una vigorosa resistencia, cediendo ante la enorme superioridad de la artillería austro-alemana y la presión búlgara, se han retirado en la dirección de Kraljevo, utilizando el ferrocarril de Nisch, intentando así concentrar y salvar su ejército.

El gobierno y el Estado Mayor se encuentran actualmente en Kraljevo, donde según todas las probabilidades fijará el gobierno su residencia.

El ejército del general Boiavitch, ante la superioridad numérica de los búlgaros al Norte de Uskub, ha abandonado el desfiladero de Katchanik, considerado como la puerta del llano en Krosovo, retirándose sobre Pichitina.

\*\*\*

Salónica.—En Stroomintza, donde los búlgaros, reforzados por tres divisiones han reanulado ya ofensiva se está librando una gran batalla.

Un mensaje de Poroj, villa griega a unos 30 kilómetros de Stroomintza, dice que se había fleste allí cañones tan violento que hace temblar la población.

Los franceses construyen un nuevo campo en Karabouron.

Se confirma que el doble avance de los alemanes sobre el Moravia y de los austriacos sobre Valjevo, ha obligado a los serbios a evacuar Kragujevatz, procurando asegurar su retirada por el ferrocarril Bagadon-Kraljevo.

El Rey Pedro se halla enfermo en Kraljevo.

La situación en este punto es muy grave porque los serbios están en realidad sitiados e incapacitados de aprovecharse de viveres y municiones sino es por el Adriático a través de Montenegro, de cuya parte no han recibido hasta ahora socorro alguno sino que, por el contrario, son los serbios los que han tenido que acudir en ayuda de Montenegro.

\*\*\*

Turquía ha enviado fuerzas de caballería para defender las riberas del Danubio.

Señala que en la península de Chaleidique se proponen los ingleses desembarcar tropas.

Noticias del mismo origen hablan de un cañoneo en la dirección de Varna, pero no hay informes oficiales que lo confirmen.

Salónica.—Ha llegado el Tesoro serbio escaldado por un batallón de griegos.

Constituyen este Tesoro lingotes de oro y plata, monedas de oro y diversos valores del Estado y extranjeros.

Los archivos secretos del Estado serbio, robados y encerrados en una caja de acero, acompañan también al convoy, que probablemente continuará viaje a Francia.

Comunican de Sofía a la prensa griega que los alemanes construyen en aquella población un inmenso hangar que podrá contener varios zepelines.

Hasta ahora no se encuentra aun en Bulgaria ningún dirigible.

Para estar representada en el frente de los Balcanes, ha ordenado Bélgica que se envíen a Salónica cañones y soldados belgas que han estado prestando servicio en Rusia.

El coronel serbio Lercianini ha llegado a Salónica para conferenciar con el general Sarail, comandante de los ejércitos aliados y exponerle la necesidad de una ofensiva pronta y vigorosa de las tropas franco-británicas, con-

tra los búlgaros, con objeto de salvar al ejército serbio que se encuentra en imminente peligro.

**Parte austriaco**

Madrid, 9-5 h.

Nordeich. (Viena—Oficial).—Al S. E. de Wiuawisk y sobre el Styx fueron rechazados los rusos.

Frete italiano.—Todos los intentos de los italianos para romper el frente del monte San Miguel han fracasado.

Balkanes.—Los montenegrinos intentaron recuperar las posiciones que habían perdido, fracasando.

Siguen los austro-alemanes avanzando por el valle de Movarica.

Los austro-alemanes han tomado las alturas al N. de Cranjesca.

Al S. E. de Kraljevo los austriacos han echado a los serbios más allá de las orillas del Jelavisvri.

Al S. E. de Gruza-Glauza los austriacos cogieron 500 prisioneros.

### La censura

Londres.—El «Daily Chronicle» ataca duramente al gobierno por la censura que ejerce en los partes alemanes.

### Dice «El Imparcial»

Madrid.—«El Imparcial» dice que el hundimiento del transporte japonés ha causado gran impresión.

Añade que el gobierno no quiere dar información de este asunto aunque tiene noticias oficiales.

El gobierno dará la noticia cuando quiera.

Afirma que el número de víctimas no es menor que hubo en el hundimiento del transporte inglés «Woolfild-London».

Málaga.—Viajeros de Melilla confirman el hundimiento del transporte japonés.

Madrid.—En el ministerio de Marina se ha confirmado la noticia. Dos botes han llegado a Alhucemas con 2 tripulantes. Algunos han caído en poder de los moros.

EL GOBIERNO GRIEGO

Atenas.—El nuevo gobierno ha prestado juramento. El presidente ha declarado que seguirá la misma política que el anterior.

No se sabe si el gobierno tiene el decreto de disolución de las Cámaras.

UN INCENDIO

Brooklin.—Se ha declarado un violento incendio en una fábrica de confitería donde trabajaban 300 obreros. Trece mujeres muertas y 40 heridas.

NOTA YANKI

Londres.—Los Estados Unidos han dirigido una nota a Inglaterra reñida en términos violentos y enérgicos.

Dice que los países neutrales pueden vender sus productos a los no beligerantes.

Añade que resulta ineficaz el bloqueo de Alemania pues puede hacer el comercio completo por el Báltico y los puertos de Escandinavia.

Llama la atención de Inglaterra para que cese en su actitud.

OTRO TRANSPORTE HUNDIDO?

Madrid.—Circulará el rumor que un submarino alemán ha hundido a otro transporte inglés cerca de Gibraltar.

### Parte ruso

Madrid, 9-115 m.

San Petersburgo.—(Oficial).—En la región de Riga atacamos con éxito a los alemanes. Hemos ocupado el cementerio de Lagun.

En la misma región, logramos dispersar a los contingentes alemanes que intentaban agravesar el río.

En el Lago Sventon, tomamos la segunda línea de trincheras enemigas, cogiendo más de 300 prisioneros, dos ametralladoras y dos proyectores.

El enemigo ejecutó cuatro contraataques que fracasaron.

A la orilla izquierda del río Styx el adversario nos atacó siendo rechazado.

Continúa la lucha al oeste de Cotinkoska, que está en nuestro poder desde el día 4.

En el Cáucaso no ha variado la situación.

### Parte oficial italiano

Madrid, 9-115 m.

Roma.—(Oficial).—Continúa eficazmente la acción de nuestra artillería, secundada por la infantería, habiendo obtenido nuevos éxitos en el valle de Fellea.

Un destacamento austriaco avanzó el día 6 hacia nuestras posiciones de Gorcella-Coullarond. Atacámosle, rechazándole con grandes pérdidas.

En el valle de Seebah, un reconocimiento italiano logró atraer a nuestros atrincheramientos de Seolla-Nova a numerosas fuerzas enemigas, dispersándolas por medio de nuestra artillería y fusilería.

En el Cars, después de rechazar un ataque enemigo en la zona del monte San Miguel, nuestra infantería tomó la contraofensiva, dispersando a los austriacos.

Hicimos 212 prisioneros.

### Parte alemán

Madrid, 9-115 m.

Nordeich.—(12 n.)—Frente occidental.—En los Vosgos luchas a corta distancia y con granadas de mano, motivadas por la explosión de una mina alemana al N. E. de Caille, donde ocupamos el muro abierto.

Los alemanes ocuparon un elemento de trinchera. Un toniente alemán derribó al 6.º avión enemigo. Era un biplano inglés armado de tres ametralladoras.

Frente oriental.—Ejército de Hindenburg.—Los rusos iniciaron un ataque al S. y S. O. de Riga, O. de Jakostaw carretera de Mitaw a Jakostaw y en Dunaburg siendo rechazados.

El general Lik Zingen hizo fracasar un ataque ruso al N. O. de Chartis cogiendo 3 oficiales y 360 prisioneros.

Balkanes.—Los austriacos han llegado a Ivanjica. Al N. de Basenja cogimos 895 prisioneros y dos ametralladoras.

Los alemanes avanzan al S. de Kraljevo hasta la carretera a Krusivja, cruzando el río.

EN LA NOCHE DEL 7 AL 8 LOS ALEMANES SE APODERARON DE KRUSEVAC, COGIENDO 3.000 PRISIONEROS.

En el lazareto hicieron otros 500. El botín de guerra es muy grande. Hasta ahora son 10 cañones, municiones y aprovisionamientos.

### Parte oficial francés

Madrid, 9-115 m.

París.—El parte de las 4es dice: Nada hay que señalar después del comunicado anterior.

### En Grecia

Madrid, 9-115 m.

Atenas.—«Journal de Atenas» dice que los diputados vencilistas se han reunido presididos por Venizelos.

Se asegura que éste se retirará de la política y rogará a sus amigos que se abstengan de tomar parte en las elecciones próximas.

### Ultimas noticias

Madrid, 9-3 m.

Lisboa.—Se ha publicado un decreto separando del ejército al general Jaime Castro, al coronel Madeira, a los tenientes coronales Magalbas, Ramacho, Motta y Buelvas, al comandante Rodríguez Nogueira, y a varios capitanes y tenientes.

París.—Se espera una batalla naval en el Danubio entre austriacos y rusos.

Atenas.—Los periódicos autovinistas creen que el gobierno tiene en su poder el derecho de disolviendo las cámaras. El miércoles serán disueltas y el 11 de Diciembre se celebrarán nuevas elecciones.

Londres.—Kitchener ha marchado a los Dardanelos, Egipto, Macedonia y Grecia.

### Al cerrar

### Ultimos radiogramas

Madrid, 9-3.45 m.

Berlín.—El día 7 al E. de la costa de Suecia fué hundido el crucero «Hundins», de 2.700 toneladas por dos torpedos ingleses.

Poldu.—En el Mediterráneo el crucero inglés «Tora» fué sorprendido por los submarinos alemanes, que le lanzaron dos torpedos, hundiéndolo.

Carnarvone.—En Nisch entraron los búlgaros. La corte se había trasladado a Kraljevo. El vapor inglés «Colvados», hundido en el Mediterráneo desplazaba 1796 toneladas.

\*\*\*

Berlín.—La duquesa de Luxemburgo ha solucionado la crisis nombrando presidente del consejo al doctor Lutsch.

De Madrid

Madrid, 9-3.45 m.

La última lista de concejales proclamados por el artículo 29 facilitada en Gobernación es la siguiente: adictos, 1137; mauristas, 33; liberales, 837; demócratas, 239; reformistas, 521; jaimistas, 51 (qué frescos!); republicanos, 657; radicales 10; independentes, 150.

\*\*\*

La comisión de las diputaciones vascongadas visitó a Espada, habiéndole del ferrocarril Angla-Vasco-Navarro. El ministro quedó bien impresionado.

### Los presupuestos

(Por teléfono)

Madrid, 8-3 h.

Esta tarde se nos ha dado cuenta de las cifras del nuevo Presupuesto.

Economías, 31 millones.

GASTOS

Obligaciones generales del Estado, alcanzan 526.228.039 de pesetas.

Presidencia, 851.000 pesetas.

Estado, 6.525.887 pesetas.

Estado, 600.525.887 pesetas.

Gracia y Justicia (Obligaciones civiles) 19.628.720; Gracia y Justicia, (Obligaciones administrativas), 41.709.574 pesetas.

Guerra, 164.640.575 pesetas.

Marina, 82.934.557 pesetas.

Gobernación, 95.747.267 pesetas.

Instrucción Pública, 72.912.271 pesetas.

Fomento, 172.743.370 pesetas.

Gastos generales por Contribuciones y Rentas, 141.502.582.

Golfo de Guinea, 19.000.000 pesetas.

Marruecos, 124.710.291.

PRESUPUESTOS INGLESES

Contribuciones directas, 550.378.068 pesetas.

Contribuciones indirectas, 844.800.000 pesetas.

Monopolios del Estado, 159.400.000 pesetas.

Derechos reales, 18.700.000 pesetas.

Rentas del Estado, 800.000 pesetas.

Reservas del Tesoro, 27.400.000 pesetas.

Déficit, 67.371.122 pesetas.

### DE SOCIEDAD

VIAJES

Ha regresado de su viaje a Madrid el distinguido abogado don Constantino Artiz.

Dentro de algunos días pasarán para Madrid, de regreso del extranjero la marquesa de Boloños y los marqueses de Aulencia.

Están en Suiza los condes de Riudens.

Ha regresado a Madrid el marqués de Casa Mendator.

En breve saldrá para Madrid, después de pasar aquí larga temporada la señora condesa, viuda de Montarco.

—A Madrid regresó el oficial mayor del Senado don Carlos González Rothwoy.

Los marqueses de Pidal han regresado a la Corte acompañados de sus hijos.

—Se encuentra en Madrid el joven barón de Hortega.

—De regreso del extranjero pasó para Madrid la señora del embajador de Inglaterra.

—Ha regresado a la Corte la duquesa de Fernan Nuñez.

—Regresó a Madrid la marquesa de Tomero.

—Para Santander ha pasado, procedente del extranjero la condesa de Castilleja de Guzmán, acompañada de su hija.

—A Madrid han regresado la condesa de Revillagigedo, los condes de Montesco y los de Cedillo y el marqués de Thaca.

—Regresaron a Madrid después de pasar aquí larga temporada, las distinguidas señoritas de Barrenechea.

—Para Madrid ha salido don Tomás Carasa. EL INFANTE DON FERNANDO

Mañana pasará para Madrid después de haber pasado una larga temporada en Fuenjuncraba, el infante don Fernando, acompañado de su esposa la duquesa de Talavera y de sus hijos.

### BODAS

En el próximo mes de Diciembre se celebrará la boda de la encantadora señorita Pilar López Nieulant, hija de la difunta condesa de Atarés y hermana del marqués de Perijá, con don Mariano Villapeceán, hermano de los vizcondes de Garci-Grande.

—A fines del corriente mes se verificará la boda de la marquesa de Peraleja con don Francisco Utrilla y Carrasco.

### VARIAS

Ha sido agraciado con la encomienda de la Real Orden de Isabel la Católica el señor D. J. R. Christie, persona muy amante de España y de la América latina, las que conoce desde hace más de treinta años. El señor Christie, que pasa en Madrid largas temporadas, cuenta en esta corte con numerosas familias.

—Se ha expedido Real carta de sucesión en el título de marqués de Santiago a favor de don Miguel Bernaldo de Quirós y Acosta, que hace un mes contrajo matrimonio con la señorita Beatriz Aguilera.

—El eminente pianista Stefanai a quien nuestra buena sociedad dedica general simpatía, nuestra buena sociedad dedica general simpatía ha sido agraciado con el nombramiento de caballero de Isabel la Católica, cuyas insignias le ha regalado el rey don Alfonso.

### Probad las renombradas Mostazas Trevijano

### LAS CORTES

#### (Por teléfono)

Senado

Se abre la sesión a las 4,15. En el banco azul Dato, Burgos y Mazo, Andrade y Espada.

El ministro de Gracia y Justicia lee los proyectos relativos a la constitución de tribunales para niños, las reformas del secretario judicial y otros.

Los señores CAVESTANY, TORMO y ROMERO piden que se conserve la Alhambra. El conde de ESTEBAN COLLANTES dice que cuando se discuta el presupuesto de Instrucción defenderá su gestión. Añade que ha recibido muchas felicitaciones de Granada por su proyecto.

AMOS SALVADOR explana su anunciada interpelación diciendo que va a ocuparse de la crisis, dejando la cuestión económica para para que la explane Navarro Reverter y las reformas de Guerra para los exministros de la Guerra liberal.

Protestas de las censuras que se han dirigido al conde de Romanones porque en tiempo de los liberales no abrieron las cámaras.

El orador justifica al partido liberal diciendo que quería venir al parlamento para discutir asuntos importantes y abordar el problema de la neutralidad.

Censura al gobierno porque ha ejercido presión en los derechos de reunión.

Añade que para que esto fuera legal se precisaba la suspensión de garantías.

Afirma que el partido liberal quiere la neutralidad armada y alude a las potencias que siendo neutrales se han visto en la necesidad de salir. Dice que los liberales no aprueban la conducta del gobierno porque este no mantiene la neutralidad armada. Reconoce que la fuerza ha sustituido al derecho y termina diciendo que es preciso estar preparados para ser fuertes.

SANCHEZ TOCA propone a Dato que aplaque la contestación hasta después de la reunión de sesiones.

Se promueve un escándalo. Varios senadores, entre ellos López Mora y Navarro Reverter golpean los pupitros.

El conde de Romanones que no pertenece a la Cámara pero que presencia el debate grita: Protestaremos.

ROZALEJO dice que se debía de haber preguntado a la Cámara si se reunía en sesiones GARCIA PRIETO.—Y ¿para esto se han abierto las Cortes? ¿Para que el gobierno se niegue a contestar?

DATO.—Eso es incierto.

SANCHEZ TOCA.—Se suspende la sesión. El escándalo aumenta y sigue en los pasillos habiéndose de un voto de censura al presidente.

Al reanudar la sesión SANCHEZ TOCA explica las causas que le obligaron a suspender la sesión.

Rechaza las frases de que a las minorías se les ha tratado desconsideradamente.

DATO explica lo sucedido y el porqué de la suspensión. Añade que además está en su derecho para contestar cuando tenga por conveniente.

GARCIA PRIETO se conforma con las explicaciones de Dato y Sánchez Toa. NAVARRO REVERTER se conforma con las manifestaciones de aquel.

### Doctor Vidarte

Especialista en enfermedades del sistema nervioso Gabinete electroterapéutico Horario de despacho: de diez a doce y de dos a cuatro Alameda, 2, 3

### Con Sánchez Guerra

(Por teléfono)

Madrid, 8-3 h.

LOS DEL ARTICULO 29

El señor Sánchez Guerra, nos ha dado cuenta de los telegramas recibidos de provincias con el resultado de las elecciones celebradas ayer por el artículo 29, en toda España.

Adictos, 929.

Mauristas, 36.

Liberales, 74.

Demócratas, 223.

Reformistas, 50.

Defensa social, 4.

Jaimistas, 47.

Republicanos, 59.

Radicales, 8.

Regionalistas, 4.

Independientes, 95.

Varios, 42.

N. de la R. El error de las cifras oficiales se observa fijándose en que según el ministro de la Gobernación fueron proclamados en toda España 47 jaimistas, cuando únicamente en Guipúzcoa fueron proclamados 71.

### Por teatros y cines

En el Victoria Eugenia alcanzaron gran éxito «El yach misterioso» y «La joya sagrada». El público numerosísimo.

Hoy nos programan siguientes:

Sesiones de las seis y media de la tarde y nueve y media de la noche.

«La joya sagrada».

Sesiones de las siete y media de la tarde y diez y media de la noche.

«Las peripetias de Paulina» (14 episodio), y (15 y último episodio de «Las peripetias de Paulina».

\*\*\*

El día 20 del actual debutará en el Teatro Principal la compañía cómica-dramática en la que figuran los notables artistas Concha Catalá y Antonio Torner.

Abriéndose un abono por 14 funciones a matines aristocráticos y de gran moda, los martes y viernes.

La taquilla estará abierta para este abono de cuatro de la tarde a ocho de la noche.

DATO contesta a Amós Salvador. Dice que no se opone a que se hable de la neutralidad sino por el contrario quiere tratar esta cuestión, para que la ratifique el país y la Cámara.

Añade que es un deber sagrado el del gobierno al mantener la neutralidad, a la cual han querido oponerse con ciertos actos de función colectiva en las que se iban a mostrar simpatías por determinados beligerantes.

Fija el criterio de la neutralidad del gobierno. Acerca de la neutralidad armada dice que eso es realmente lo que se ha hecho pues se ha dotado al ejército de toda clase de elementos de combate.

Afirma que si cumplió o no con su deber, eso lo dirá el parlamento y termina diciendo que si el parlamento cree que no ha cumplido con su deber el gobierno, se irá todos a casa.

JIMENO interviene. Manifiesta que el gobierno no ha explicado la crisis. Añade que el gobierno está enfermo de enfermedad desahisada. Añade que ha fracasado el gobierno y declara que constituirá un peligro el abuso del poder moderador, ratificando tantas veces la confianza. Dice que ha sido esta la crisis de los inepatos y pregunta a Dato, por que han salido Ugarte y Esteban Collantes.

DATO.—Ya le explicaré a S. S.

JIMENO.—No hacían falta requerimientos de nadie.

Después dice que el partido liberal mantiene la neutralidad. Declara que el partido liberal no quiere el poder, aceptándolo solo en el caso de que lo exigiese el país.

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

### Congreso

Se abre la sesión a las 3,30. Preside González Besada. En el banco azul Sánchez Guerra, Echagüe y Miranda.

El ministro de la GUERRA sube a la tribuna y lee las reformas de Guerra.

El conde de la MORTERA pide los telegramas que se han cambiado entre el gobierno y sus representantes en Méjico, acerca de la suert que hayan corrido los súbditos españoles.

Habla del cambio de generales en Marruecos y anuncia una interpelación.

SORIANO se une a la petición del conde de la Mortera. Se ocupa de la crisis y de la construcción del palacio de justicia. Anuncia una interpelación.

Pregunta qué hay del torpedeamiento de los transportes ingleses y japoneses en el estrecho de Gibraltar.

SANCHEZ GUERRA ofrece traer los documentos pedidos.

El marqués de LEMA dice que en nada se ocupa de España el hundimiento de transportes que han ocurrido en aguas liles del estrecho. Añade que el gobierno carece de noticias.

El conde de SANTA ENGRACIA habla de atropellos electorales en Madrid.

NOUGUES dice que mayores atropellos cometieron los liberales.

PABLO IGLESIAS habla de atropellos electorales en Andalucía.

Se entra en el orden del día.

El ministro de Hacienda pronuncia un extenso discurso haciendo exposición de sus proyectos y se levanta la sesión.